

dem General Diebitsch zum Abschluß, wonach das preußische Heer für neutral erklärt wurde, mit der Zusicherung freien Abzugs falls die Uebereinkunft nicht genehmigt würde, und der Verpflichtung, in diesem Falle innerhalb zweier Monate nicht gegen Rußland zu dienen. Tubelnd vernahmen die preußischen Truppen die Kunde von dem Vertrag.

Bedeutung
des Abfalls
von York.

Es war einer der kühnsten und entscheidendsten Schritte, die jemals ein Unterthan auf eigene Verantwortung unternommen. Männer der starren militärischen Disciplin haben es fast als Meuterei und Hochverrath bezeichnet, daß der Feldherr auf eigene Faust mit dem Feinde abschloß, gegen den ihn sein König gesandt. Der General erkannte wohl die Tragweite seines Verfahrens und wußte, daß ihm dabei „der alte Kopf auf den Schultern wackelte“. Der König, die Hof- und Militärkreise haben die eigenmächtige That auch nie ganz verziehen. Allein die Rechtfertigung lag in der Erkenntniß, daß der König, wenn er seiner innern Gesinnung hätte folgen dürfen, niemals seine Truppen gegen Rußland hätte ziehen lassen, daß Preußen nur widerwillig und gezwungen an Frankreich Heeresfolge geleistet, daß die Rettung der Monarchie nur im Bunde mit dem Zaren zu hoffen sei und daß in der furchtbaren Spannung jener kritischen Tage es der rücksichtslos durchgreifenden Entschlossenheit eines Mannes bedürfe, in dessen Hände das Geschick die Entscheidung, wenn auch mit Gefahr des eigenen Kopfes, gelegt. Es war eine jener verhängnißvollen Stunden, wo die Macht des Schicksals die Menschen und ihre Entschlüsse und Erwägungen unwiderstehlich mit fortreißt. Die Convention von Tauroggen wurde allenthalben als eine That von hohem selbstlosem Patriotismus gefeiert; es fiel dem Volke gleichsam ein Alp von der gedrückten Brust. Wäre York mit seinen frischen Truppen bei den Franzosen geblieben und hätte Front gegen die Russen gemacht, so hätten die letzteren schwerlich den Niemen überschritten; der Krieg wäre zum Stillstand gekommen, Napoleon hätte sich in Deutschland halten und wieder erholen können, und die ganze europäische Geschichte hätte vielleicht eine andere Wendung genommen.

Verwerfung
der Conven-
tion. Der
König nach
Breslau.

In den officiellen Kreisen Berlins herrschte auf die Kunde von York's That die äußerste Bestürzung; noch war ja die französische Gewalt in unmittelbarster Nähe und die russische Hülfe in weiter Ferne. Man unterließ nichts, um den Argwohn Napoleon's zu zerstreuen und das Festhalten an dem französischen Bündniß zu betheuern: Fürst Hatzfeldt wurde nach Paris gesandt, um die Bundestreue Preußens zu versichern. Der Vertrag von Tauroggen wurde verworfen; York und Massenbach wurden des Commandos entsetzt; es erging der Befehl sie vor ein Kriegsgericht zu stellen. Allein es geschah doch auch nichts, diesem Beschluß thatsächlichen Nachdruck zu geben. Im Gegentheil erfolgte die Abreise des Königs von Potsdam, in fluchtähnlicher Eile, meist auf ungebahnten Nebenwegen, nach Breslau, wo er aus dem Bereiche der Franzosen war und den Russen die Hand bieten konnte. Schon hatte auch der russische Feldherr

22. Jan.
1813.